

RELIEVES POLITICOS

MENOCAL



UN caudillo con retoques de teatro y golpes de magistral efectismo. Debía carecer actualmente de relieves políticos; pero el corazón del criollo es propicio para estos regresos de las figuras de ayer. Menocal, por sus actividades como hombre de Gobierno, carece de autoridad para determinar pautas. Fué funesto como gobernante, y en él comienza esa estructura gubernamental que lleva como base los cuarteles militares y que se adorna con títulos pomposos, generalatos y uniformes de opereta...

RELIEVES POLITICOS

•• MENOCAL ••

(Continuación de la pág. PRIMERA)

Recuerdo el triunfo que obtuvo en aquellas memorables elecciones. El candillo de las barbas hermejas se presentó con los ribetes de un salvador, y el pueblo, que entonces tenía una fe ciega en los consagrados por la manigua redentora, le recibió cándidamente alborozado... Vacas gordas y vacas flacas. Por Cuba corrió un río de oro. El azúcar alcanzó precios fabulosos y, no obstante, la nación contrajo deudas increíbles. Se dilapidaron créditos fantásticos sin mejoras de verdadera importancia. El Capitolio, que jamás pudo terminar absorbió lo increíble; las carreteras sin contratas con el el perinclito Villalón, enriquecido de la noche a la mañana; las jugadas certeras con el "Caixto García"; orgía de millones; empréstitos; más empréstitos...

En la Guerra Mundial gastó sobre dos millones de pesos en un servicio utópico de contraespionaje alemán. La inolvidable Ley Torriente que salvó a los banqueros; la Moratoria; el político, la corrupción y el desdén olímpico para los anhelos populares.

•••

Sabe presentarse. Impresiona su pose de "gentleman" en "spleen" interminable. Grave, ceremonioso, correcto, con la palabra estudiada y el gesto insondable, tiene esa ostentosa apariencia de los hombres a quienes se supone grande... Ha tenido el tacto exquisito de no disfrutar solo las posiciones y por eso encuentra siempre junto a sí un grupo de adictos hasta la incondicionalidad. No creemos en el conservadorismo; no podemos creer en él.

Ahora, Menocal es presentado por sus hábiles agentes de prensa como una figura de la Revolución ¡Menocal, revolucionario! ¿Pero qué cosa es en Cuba ser revolucionario? Si conservara siquiera el sello propio... Pero el caudillo sabe que ahora los tiempos son otros, que es preciso ir a la deriva cuando las situaciones son difíciles, y le encontramos como figura máxima del grupo político que quiere sacar partido cualquiera que sea la situación.

Menocal no puede ser revolucionario. No siguió una línea de evolución. Cuando pudo hacer mucho.— hay que ver el estado floreciente del país en aquella época—destruyó las esperanzas que en él se depositaron. No; Menocal no es revolucionario. No fué, siquiera, un antimachadista convencido. Jamás podrá negar su situación con el odiado dictador, su influencia, su línea determinada. Brindó un día con una copa de champagne por la candidatura única... y andando el tiempo le veríamos frente a ella. Con habilidad de hombre ducho en las alternativas de las situaciones políticas, buscó alianzas y consiguió un poderío indiscutible. Mendieta lució, durante todo el periodo revolucionario, como un colaborador más o menos útil y destacado.

•••

Creó en su ascendencia sobre el Ejército. Por eso, aquella escapada hasta Río Verde, donde enterró, ya para siempre, sus méritos de hombre de guerra... Prisión de unos meses en la Cabaña, tratado con todos los honores de un gran caudillo en desgracia. Miami... Continuo anunciar de movimientos y embarques de armas; engañados por su propaganda personal sucumben muchos hombres de temple y de corazón.

Caen Machado y se advierte cierto movimiento entre los oficiales, que los revolucionarios reales creen presagio de un golpe a favor del caudillo. Se adelantan y entonces surge el cuartelazo septembrista. Ya Menocal no se contiene, y vuelve a Miami, trazando planes y haciendo cálculos desde su residencia suntuosa, entre cocktail y cocktail...

2

Ha permanecido mucho tiempo alejado del país. Se ha barajado su nombre en todas las combinaciones políticas de los últimos tiempos, y los maliciosos entrelazan ciertos créditos de "bacheo" con su amistad para Compte...

Ahora le tenemos entre nosotros. Siempre teatral en la apariencia, misterioso, enigmático, con "pose" de gran señor que se aburre.

Domina como nadie los hilos de la política. Tiene un mérito indiscutible para imponerse a los jefes y será siempre un enemigo sin posible conciliación de cualquier precepto revolucionario. Por eso, es una ironía que al conservadorismo se le dé nombre pomposo sin marchar de acuerdo con la ideología y los anhelos del pueblo.

o o o

Es el tema del día ¿A qué ha venido Menocal? Y Menocal pesará en las decisiones de estos momentos difíciles... porque nadie puede negarle ascendencia sobre los débiles caciquillos de nuestra política ni habrá tampoco quien ose disputarle el terreno si él verdaderamente lo quiere... Y, a lo mejor, resulta que sí; que lo quiere...

Luz - Junio 2/34



INSTITUTO DE HISTORIA Y GEOGRAFÍA DE CUBA
PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA